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Alguém se senta ao meu lado e pergunta alguma 
coisa. Deseja conversar, e eu quero continuar 
minha viagem visual. O idioma é francês. 
Respondo com meu péssimo inglês e espanhol: “i 
don't speak English; no hablo francês, señor!” Ele 
abana a cabeça compreendendo.  Pensei 
começando a ficar incomodada, só falta ele 
disparar a falar em espanhol e atrapalhar meu 
sossego, mas silenciou-se, para meu prazer. 
Garçonete tira bandejas de comidas das mesas. A 
vida é círculo, repetição contínua que se expande 
no vértice do infinito. Todo dia cenas similares 
com outros protagonistas. A vida é reunião de 
família e de amigos sentados em cadeiras; é troca 
de gentilezas, e não de farpas, apesar de as farpas 
serem engenhosamente praticadas pelos seres 
humanos, com mais intensidade entre as pessoas 
mais estudadas. E não deveria ser o inverso? 
Talvez as argumentações e pitadas de veneno 

se jam mais  f requentes ,  com o  públ ico 
s u p r a m e n c i o n a d o . . .  D e i x e m o s  o s 
'intelectufarpianos' de lado, pois a vida é criança 
correndo feliz, e pais mirando-as amorosamente; é 
sentar-se na mesa de frente ao quadro pendurado 
com inscrição, “Tasquinha Portuguesa”; é choro 
veemente de criança que se transforma em pirraça 
chatinha; é se apaixonar pela vida e pela sua 
durabilidade passageira.
  Volto meu olhar para a moça que continua lendo o 
livro, para meu deleite visual. Ela faz diversas 
viagens para lugares e tempos indeterminados, 
através da pena de Saramago. E eu, com meus 
olhos de asas mágicas, que a terra irá devorar, voo 
no ritmo pulsante em direção às pessoas na sala de 
espera do aeroporto. 

informações. Casal de namorados em lua-de-mel 
troca beijos constantemente, sem se importar com 
os olhares curiosos. Mais gente perdida solicita 
informações na sala ao lado. Plástico e papéis são 
jogados pela garçonete no lixo. Quem diria que eu 
me depararia com uma leitora atenta da obra Caim, 
de José Saramago, no meio daquele fluxo 
frenético. Pensei imediatamente nas viagens do 
personagem saramaguiano, para lugares e tempos 
indeterminados sem andar, como se estivesse 
numa máquina do tempo ou com asas mágicas. O 
personagem do livro se insere em quaisquer 
espaços como substância fluida, com liberdade de 
ir e vir. Deixemos, por enquanto, o texto e a leitora 
de Saramago, para linhas finais deste texto, e 
continuemos nossa viagem, não para tempos 
indeterminados, mas cenas e espaços diversos 
naquele grande aeroporto. Som de telemóvel, 
como os portugueses nomeiam nosso celular. 

  Vozes baixas e altas; rangido de cadeiras e mesas; 
pigarros, bocejos, expressões de tédio e de 
cansaço. Leitura e cochilo se alternam. Culturas e 
idiomas diversos reunidos. Crianças choram 
fazendo arte ou pirraça. Mãos levantam garfos e 
copos, para alimentarem, em primeiro lugar, sua 
prole. Feições de saciedade. Garçonetes 
equilibram bandejas de bebidas e comidas. Rezo 
baixinho para que pessoas desatentas não 
atropelem os outros. Barulho de utensílios e de 
panelas sendo lavados. Uma senhora de idade 
deixa cair a bandeja de comida. Garçom corre para 
acudi-la, limpando o chão e a mesa. Malas de mão 
são arrastadas e se misturam ao barulho de talheres 
e pratos. Praça de comércio lotada de gente. Fluxo 
contínuo. Homem empurra cadeira de rodas do 
filho. Uma loira corre ao encontro do namorado; 
pai carrega filho de pouca idade nas costas. Duas 
senhoras, aparentemente perdidas, solicitam 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

Segundo Henri Bergson, filósofo francês do século XX 
a memória não é armazenada em nosso cérebro como 
uma série de imagens ou registros objetivos, mas é 
uma função vital que nos permite reter e reviver 
experiências passadas. O filósofo afirma que a 
memória é uma forma de duração, uma continuidade 
do passado no presente, e que ela se entrelaça com a 
percepção sensorial para criar nossa experiência do 
mundo.
  Bergson critica a visão mecanicista da ciência que 
considera a matéria como algo inerte e passivo. Em 
vez disso, ele propõe uma concepção de matéria como 
um fluxo contínuo de mudança e transformação. Para 
Bergson, a matéria é inseparável do tempo, e a duração 
é uma característica essencial de sua natureza.  Assim, 
introduz o conceito de "élan vital" ou impulso vital, 
que é uma força criativa que impulsiona o 

desenvolvimento da vida e da evolução. Ele argumenta 
que o élan vital é responsável pela diversidade e pela 
novidade no mundo, e que a evolução não pode ser 
explicada apenas por mecanismos materiais ou 
determinísticos.
  Na obra "Matéria e Memória", Bergson propõe uma 
concepção da memória como uma força vital que 
molda nossa experiência do tempo, e uma visão da 
matéria como um fluxo em constante transformação. 
Ele busca superar a dicotomia entre mente e corpo, 
destacando a interação dinâmica entre percepção, 
memória e matéria.
  No presente, nossa memória tem sido bombardeada 
por informações. Na sociedade em rede em que 
vivemos, tudo está conectado (ou desconectado) e os 
conteúdos informacionais aparecem como imagens e 
breves ideias. Não apenas a mente em seu aspecto 

racional é impactada, mas sobretudo a sua dimensão de 
emoção e afetos. 
  Sem dúvida temos muita informação, mas o 
problema é o que fazemos com ela. O desafio é sobrar 
espaço para a reflexão e a criatividade, que necessitam 
de “espaços vazios” para existirem. A tendência é que 
passemos a vivenciar uma incessante reprodução de 
padrões, ideias e até mesmo emoções prontas. É 
perceptível na clínica psicanalítica uma tendência cada 
vez mais padronizada de afetações inconscientes. 
Durante a pandemia esse fenômeno foi nítido, a partir 
do significante “morte”, mas mesmo agora outros 
significantes se impõem. Em última instância, nosso 
“eu” será ainda nosso? Ou nos perderemos no todo (ou 
na multidão)? 

A mente é o resultado de processos complexos, 
realizados pela memória, pela percepção e tendo como 
pano de fundo a consciência. Durante muitos séculos, 
foi entendida a partir  das relações com a 
transcendência e afirmada como alma (psiqué). A partir 
da Idade Moderna, passou a ser investigada em sua 
relação com o corpo, seja por vias dualistas (Descartes) 
ou monistas (Spinoza). Na contemporaneidade, com o 
desenvolvimento das ciências cognitivas, é estudada a 
partir das relações com o cérebro. 
  A memória, ao contrário do que muitos imaginam, 
não é um depositório de eventos do passado. Trata-se 
de um processo em constante atualização no presente, 
como se o passado só existisse a partir dos elementos 
atuais. Sem a consciência, a noção de que existimos, de 
um “eu”, não existe memória, pois não poderíamos 
afirmar uma identidade. 

MENTE E MEMÓRIA

SALA DE ESPERA

INFLAÇÃO DE ALIMENTOS E INSEGURANÇA ALIMENTAR
Melhores oportunidades no mercado de trabalho são cruciais para a população mais vulnerável.

inflação e da insegurança alimentar. Os preços dos 
alimentos, componente que representa entre 20% e 
25% das despesas das famílias mais vulneráveis, 
tiveram um enorme impacto negativo no poder de 
compra delas. Assim, alguns dos estados mais pobres 
do país apresentam os piores números em insegurança 
alimentar. Nos estados mais vulneráveis das regiões 
Norte e Nordeste, os preços dos alimentos subiram 
tanto quanto os dos estados mais ricos do Sul e do 
Sudeste. Entretanto, com menor capacidade de lidar 
com a alta dos preços, as famílias dos estados mais 
carentes, como Maranhão e Pará, vivenciam um grau 
preocupante de insegurança alimentar.
  Olhando para o futuro, é importante que o Estado 
brasileiro tenha políticas públicas voltadas 
especificamente para o atendimento das necessidades 
nutricionais mínimas dos mais pobres sem perder de 
vista a coordenação com outros programas voltados à 
geração de renda e à inserção produtiva dessas 
famílias.
  Embora, desde que o novo governo assumiu, em 
janeiro, o combate à fome parece ser uma prioridade 
na agenda. O governo recriou  o Conselho Nacional 
de Segurança Alimentar que havia sido fechado no 

mandato anterior, reformulou o Programa de 
Aquisição de Alimentos e aumentou em cerca de 37% 
os recursos destinados ao Programa Nacional de 
Alimentação Escolar.
  Em outra frente, o governo redesenhou o programa 
de transferência de renda Bolsa Família e ampliou 
seus benefícios. As medidas de pobreza e de 
insegurança alimentar captam diferentes dimensões 
de privações materiais. Portanto, é bem-vindo que o 
esforço do governo na questão da segurança alimentar 
tenha ocorrido conjuntamente com uma revisão do 
principal programa de transferência de renda.
  Ainda assim, uma maior integração dos mais 
vulneráveis em cadeias produtivas é indispensável 
para garantir de forma sustentável os padrões 
mínimos de vida das famílias. Evidências de uma 
pesquisa telefônica contratada pelo Banco Mundial 
sugerem que, entre os beneficiários do Bolsa Família, 
estima-se a média de R$ 737 per capita por mês para 
cobrir as suas necessidades básicas, notoriamente 
acima do atual benefício médio de R$ 714 por família.
  Portanto, a inclusão produtiva através do mercado de 
trabalho é imprescindível para o desenvolvimento 
econômico sustentável desse grupo.

insegurança alimentar moderada e grave medida com 
os dados da Pnad foi de 7,8% em 2013. No entanto, os 
mais recentes Inquéritos Nacionais sobre Insegurança 
Alimentar no Contexto da Pandemia da Covid-19 no 
Brasil sugerem que 20,5% da população brasileira 
vivenciou insegurança alimentar moderada ou grave 
em dezembro de 2020, taxa que subiu para 28,4% 
entre novembro de 2021 e abril de 2022. Além disso, a 
taxa de insegurança alimentar na zona rural é 20% 
maior do que na zona urbana.
  A constante alta da inflação de alimentos também 
pode ter agravado a insegurança alimentar nos últimos 
anos. O Brasil é um dos principais produtores 
agrícolas do mundo, mas seu agronegócio está 
amplamente conectado às cadeias de suprimentos e 
exportações globais, o que limita sua capacidade de 
proteção aos consumidores internos quando os preços 
internacionais das commodities sobem. Enquanto o 
índice geral de preços ao consumidor brasileiro subiu 
21,7% entre o final de 2019 e o final de 2022, os 
preços dos alimentos subiram 37,5% no mesmo 
período.
  Ainda mais preocupante é que os estados tipicamente 
mais vulneráveis têm sofrido os piores efeitos da 

    A economia do país tem se recuperado lentamente 
da crise econômica trazida pela pandemia de Covid-
19, registrando crescimento do PIB de 2,9% em 2022. 
Porém, a população vulnerável, protegida por grandes 
mudanças no sistema de proteção social, tornou-se 
mais dependente das transferências governamentais.
  Os ganhos monetários promovidos não foram 
fiscalmente sustentáveis, os pagamentos do governo 
encolheram e a pobreza retornou com força em 2021, 
alcançando a taxa de 28,4%, em parte devido à 
redução da cobertura do programa Auxílio 
Emergencial pela metade. Para além da taxa de 
pobreza, outros indicadores sociais demonstram 
preocupação, como a insegurança alimentar 
moderada ou grave, que, em 2022, atingiu 30,7% da 
população.
  Nos últimos anos, a diminuição do papel da renda do 
trabalho na redução da pobreza entre os brasileiros fez 
com que a dependência da renda não laboral fosse 
acompanhada por uma volatilidade nos rendimentos, 
fator que contribuiu para o aumento da insegurança 
alimentar.
  Contudo, pelo menos desde 2014, o Brasil havia 
saído do Mapa da Fome da FAO. A taxa de 
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Troféu Empresarial
38 anos do Grupo Varejão Popular 

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose
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CONCRETO

‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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sentido, assume papel inovador e singular, ao incentivar 
o compartilhamento de conhecimento e gerir atividades 
pedagógicas em parceria com instituições locais.
  Desde o início do projeto, em 2019, já foram 
capacitados mais de 300 pessoas e grande parte dos ex-
alunos atuam hoje em suas próprias oficinas. A partir 
deste ano, a oferta de cursos independentes dentro das 
áreas de qualificação como pintura e alvenaria tornaram 
as capacitações ainda mais inclusivas e diversificadas.
  Além das aulas teóricas e práticas sobre os ofícios, os 
alunos realizam visitas técnicas a obras de conservação 
e restauro e têm acesso a minicursos e palestras no 
projeto Conversas Transversais abordando temas do 
universo da arte-educação e cultura.
  A Escola de Ofícios Tradicionais de Mariana é uma 
realização do Instituto Pedra, e conta com patrocínio do 
Instituto Cultural  Vale,  Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) e 
apoio da Prefeitura de Mariana.

   Estão abertas, até 30 de junho, as inscrições para 
novas turmas dos cursos gratuitos da Escola de Ofícios 
Tradicionais   de Mariana. As inscrições já podem ser 
feitas pelo site:
 www.escoladeoficios.org.br. 
  Os cursos oferecidos no próximo período letivo serão: 
Alvenaria em Bioconstrução, Pintura, Cantaria, 
Forjaria e Carpintaria (Módulo II). As aulas terão início 
no dia 08 de agosto e acontecerão das terças às quintas-
feiras no período noturno na sede da escola, no bairro 
Chácara, em Mariana. Será disponibilizado lanche para 
todos os alunos e vale-transporte para os residentes de 
Ouro Preto. 
  A Escola de Ofícios Tradicionais de Mariana vem 
contribuindo para a preservação do patrimônio, em sua 
dimensão material e imaterial, por meio da capacitação 
em técnicas construtivas tradicionais, atendendo à 
demanda por mão de obra qualificada para serviços de 
restauração e construção civil na região e à necessidade 
de geração de renda para a economia local. Nesse 

ESCOLA DE OFÍCIOS TRADICIONAIS DE MARIANA ABRE 
INSCRIÇÕES PARA CURSOS GRATUITOS ATÉ O DIA 30 DE JUNHO

Os cursos de Alvenaria em Bioconstrução, Pintura, Cantaria, Forjaria e Carpintaria (Módulo II) serão oferecidos no próximo período letivo, a partir de 8 de agosto.

@jornalpanetus

Brasileiro - do reconhecimento em ter cometido 
alguma infração, podendo realizar o pagamento da 
multa com até 40% de desconto, em qualquer fase 
do processo, até a sua data de vencimento.
  Ao gerar o boleto com desconto, o proprietário 
estará abrindo mão de Defesa Prévia e Recurso da 
Autuação. Além disso, o condutor passa a receber 
direto no celular as notificações das infrações 
aplicadas pelos órgãos autuadores. Vale ressaltar 
também que, os condutores só poderão utilizar deste 
sistema nas infrações cometidas a partir de 20 de 
abril deste ano.

  A Secretaria de Segurança Pública, através do 
Departamento  Municipal  de  Trânsito  - 
DEMUTRAN, te ajuda!  O Sistema de Notificação 
Eletrônica é uma plataforma digital que permite ao 
condutor receber as notificações de infrações de 
trânsito e realizar o pagamento com desconto 
diretamente pelo aplicativo, de forma simples e ágil.
  A adesão se dá por meio do aplicativo Carteira 
Digital de Trânsito, que pode ser instalado na Play 
Store para aparelhos Android e na App Store para 
aparelhos Apple, usufruindo do direito garantido 
por Lei - 1º do Art. 284 do Código de Trânsito 

SISTEMA DE NOTIFICAÇÃO ELETRÔNICA PERMITE PAGAMENTO 
DE MULTAS COM ATÉ 40% DE DESCONTO 

Você sabia que é possível realizar o pagamento de suas multas com até 40% de desconto?
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Diversificação Econômica possuem vocação para 
desenvolverem produtos de alto valor agregado. Bons 
exemplos são o queijo de Conceição do Mato Dentro; 
os licores, compotas e doces de Ouro Preto; e o mel de 
Santa Bárbara e região. Segundo Gilmar Barboza, há 
uma série de produtos agrícolas que se conectam com 
o tema Indicações Geográficas, considerado o Santo 
Graal do desenvolvimento econômico, porque 
representa agregação de valor aos produtos, ganho 
significativo de mercados, possui componentes de 
governança, associativismo e combate a 'falsificação 
e pirataria' de produtos de natureza agrícola. O 
consultor técnico do Fórum afirma que “esta região de 
Minas possui inclinação natural para o agronegócio 
de alto valor agregado e para o turismo de 
experiências, que também se conecta com as 
indicações geográficas, porque as pessoas têm muito 
interesse em saber como um queijo, mel, própolis, 
apitoxinina, por exemplo, são concebidos. Os 
visitantes, em geral, demonstram interesse pela 
gastronomia, modos e costumes locais. E o melhor de 
tudo é que, a exemplo das indicações geográficas, o 
turismo de experiências se vincula à nova economia, 

aos empregos do futuro”. 
  O 2º Fórum Regional de Diversificação Econômica é 
realizado pelas Associações Comerciais e CDLs das 
cidades envolvidas e tem o patrocínio da Cedro 
Mineração, Samarco, Vale, Sicredi Integração 
RS/MG, e Contad Contabilidade. Apoiam a iniciativa 
a Fundação Renova, Federaminas (Federação das 
Associações Comerciais e Empresariais do Estado de 
Minas Gerais.), FCDL MG (Federação da Câmara de 
Dirigentes Lojistas), Governo do Estado de Minas 
Gerais, Invest Minas (Agência de promoção de 
investimento e comércio exterior de Minas Gerais), 
ADOP (Agência de Desenvolvimento de Ouro Preto), 
Sebrae MG (Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
P e q u e n a s  E m p r e s a s ) ,  B D M G  ( B a n c o  d e 
Desenvolvimento de Minas Gerais),  UFOP 
(Universidade Federal de Ouro Preto), UFV 
(Universidade Federal de Viçosa), FDCL (Faculdade 
de Direito de Conselheiro Lafaiete), Bloom 
Consulting, Mastermind e Minas Platinum – Hotel e 
Convention. A gestão é feita pela Adesiap (Agência de 
Desenvolvimento Econômico e Social  dos 
Inconfidentes e Alto Paraopeba).

exploração de commodities minerais ou à siderurgia 
(commodity metálica). Estas companhias estão 
inseridas em mercados voláteis e que tendem à 
exaustão. Então nada mais inteligente do que as 
instituições de representação empresarial buscarem 
alternativas econômicas de maneira coletiva e 
proativa, para que os pequenos negócios, que 
correspondem ao maior contingente de empresas e 
empregos gerados nos municípios, contribuam para 
geração de impostos”, contextualiza o diretor da 
FORWARD Consultoria.
  Gilmar Barbosa afirma ainda que, atualmente, o 
contexto socioeconômico em que as cidades 
mineradoras estão inseridas é altamente favorável à 
cons t i tu ição  de  uma  rede  de  cooperação 
interinstitucional, capaz de atuar, de forma 
coordenada, pela diversificação econômica regional, 
desde que se adotem estratégias inovadoras, 
sustentáveis e perenes de diversificação econômica, 
criando, assim, um modelo de atuação articulado 
entre os atores do processo de desenvolvimento 
socioeconômico. 

Fórum propositivo
  Enquanto o 1º Fórum Regional de Diversificação 
Econômica, realizado em Ouro Preto em 2022, teve 
caráter conceitual e reflexivo, com a introdução de 
discussões sobre o turismo e o agronegócio de 
maneira genérica, a segunda edição irá propor ações 
práticas nestes e em outros setores produtivos sobre 
temas como Economia Criativa, Indicações 
Geográficas (registro conferido a produtos ou 
serviços característicos de um lugar, o que lhes atribui 
reputação, valor intrínseco e identidade própria), 
Elementos Estruturantes do Desenvolvimento 
E c o n ô m i c o ,  R e q u i s i t o s  p a r a  A t r a ç ã o  d e 
Investimentos, Agroinovação e Cooperativismo. 
Também serão apresentados cases e realizadas 
oficinas Técnicas.
  Os municípios envolvidos no Fórum Regional de 

  O 2º Fórum Regional de Diversificação Econômica, 
que será realizado nesta quinta e sexta-feira (22 e 23 
de junho), de 8h às 18h, na Faculdade de Direito de 
Conselheiro Lafaiete (FDCL), promoverá discussões 
e debates que apresentem propostas práticas aos 
municípios mineradores para que estes consigam 
romper com a dependência econômica do setor 
mínero-siderúrgico, que perdura desde o século 18.   O 
evento  reuni rá  l ideranças  empresar ia i s  e 
comunitárias, gestores públicos municipais e 
estaduais, representantes de empresas mineradoras, 
ONGs, agentes de desenvolvimento regional e outros 
atores-chave do território que abrange 11 municípios 
de Minas Gerais: Mariana, Itabirito, Ouro Preto, Ouro 
Branco, Conselheiro Lafaiete, Congonhas, Catas 
Altas, Santa Bárbara, Barão de Cocais, Conceição do 
Mato Dentro e Nova Lima. As próximas edições 
poderão contar com outras cidades que tenham as 
mesmas características destas.
As mudanças cada vez mais rápidas e profundas como 
os comportamentos de consumo, as relações de 
trabalho e as formas de se empreender têm causado 
impactos sensíveis sobre a geração de trabalho, 
emprego e renda na região.
“Como o Fórum possui abrangência regional, a 
tendência natural é que outras cidades venham a 
aderir a este movimento, já que a ação é de interesse 
estratégico de todos os municípios mineradores de 
Minas Gerais. Isto porque eles sabem que, em algum 
momento, haverá exaustão das minas. O que pode 
ocorrer em oito ou dez anos, como será o caso de 
Itabira, ou em 150 ou 200 anos, em outras cidades. 
Há a possibilidade de haver também declínio do valor 
da commodity, porque o minério pode se tornar 
desinteressante, especialmente o de baixo teor de 
ferro”, explica Gilmar Barboza, diretor da 
FORWARD Consultoria e consultor técnico do 
Fórum Regional de Diversificação Econômica. 
“Nesta região do Estado, há uma grande dependência 
das grandes empresas que estão vinculadas à 

SEGUNDA EDIÇÃO DO FÓRUM REGIONAL DE DIVERSIFICAÇÃO 
ECONÔMICA IRÁ PROPOR CAMINHOS PARA O DESENVOLVIMENTO 

A PARTIR DA VOCAÇÃO LOCAL
Após iniciar, em 2022, discussões sobre a nova economia, o meio empresarial e as instituições que o representam irão propor alternativas 
econômicas que garantam a independência das cidades em relação ao setor mínero-siderúrgico.
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Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

SERVIÇOS: CARTÃO VIRTUAL DO IPSEMG OFERECE 
IDENTIFICAÇÃO DO BENEFICIÁRIO E ACESSO AOS 

SERVIÇOS DE SAÚDE
Beneficiários do instituto podem acessar gratuitamente a versão digital do cartão do beneficiário no App Ipsemg.

contato e e-mail;
 Clicar em “Aceito os Termos de Uso e 
Política de Privacidade” e aperte o botão 
cadastrar.
Na página inicial do app, você visualizará a 
miniatura do cartão virtual, clique nele para 
ver as informações por completo. Navegue 
pelos menus e tenha acesso aos demais 
serviços que deseja, de forma rápida e fácil.

Suspensão do Cartão Magnético
Atualmente, a produção de cartões 
magnéticos está suspensa para alinhamento 
de processos internos. Dessa forma, 
temporariamente, os cartões não estão 
sendo produzidos ou enviados aos 
beneficiários. O envio será retomado em 
breve e todos os cartões, já solicitados, 
serão enviados.

tranquilo. Você pode consultar sua 
matrícula do Ipsemg e apresentar o Cartão 
Virtual, quando necessário, ao realizar 
login no aplicativo Ipsemg com o CPF ou 
matrícula.

Passo a passo para acessar o Cartão 
Virtual do Ipsemg:
 Faça gratuitamente o download do App 
Ipsemg, disponível no Android e iOS;
 Clica em “Primeiro acesso”;
 Informe a “Matrícula” (Número do cartão 
d o  b e n e fi c i á r i o ) ,  “ D V ”  ( D í g i t o 
Verificador);
 O sistema buscará por suas informações 
“Usuário” e “CPF”;
 Logo após, insira o número de celular para 

  O cartão de identificação do beneficiário do Instituto de Previdência dos Servidores 
do Estado de Minas Gerais (Ipsemg) é um importante instrumento de identificação que 
garante o acesso aos serviços de saúde do instituto. Desde 2021, o modelo de cartão 
magnético ganhou uma versão digital que pode ser acessada gratuitamente no App 
Ipsemg, disponíveis para celulares Android e iOS.
  Assim, o Cartão Virtual do Ipsemg tem a mesma função que o cartão físico: apresentar 
as informações do beneficiário e garantir o acesso ao atendimento médico agendado na 
rede própria ou complementar do instituto. É importante ressaltar que é imprescindível 
a apresentação do cartão junto aos documentos pessoais de identificação como RG, 
CNH, carteiras profissionais, dentre outros.
  Se você é beneficiário da saúde do Ipsemg e perdeu o seu cartão do beneficiário ou 
ainda não recebeu sua 1ª via gerada automaticamente ou a nova via solicitada, fique 

A Fundação Renova, torna público que obteve da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e  Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG 
(SEMMADS), por meio do Processo Administrativo nº  4752/2023, Licença 
Ambiental Simplificada -LAS nº 13/2023, para a atividade de M-10 Antenas de 
telefonia móvel(parâmetro: Densidade da potência irradiada= 79 dB), 
localizada na Zona Rural de Paracatu de Baixo- Monsenhor Horta- Mariana-
MG.
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EDUCAÇÃO EM ALTA: ESCOLA MUNICIPAL DANTE LUIZ DOS
SANTOS, NA BARROCA, É TOTALMENTE REFORMADA

A educação é uma importante ferramenta para a transformação do mundo.

escola, e hoje, temos a escola reformada, linda, 
bem cuidada, limpa, com profissionais 
competentes e com pessoas que amam a 
educação e fazem tudo por amor. Então, para 
nós essa mudança é algo transformador, é uma 
novidade, pois as nossas crianças merecem o 
melhor na educação, eles merecem um espaço 
livre, confortável, com segurança e através 

dessa reforma tudo isso se tornou real!”, afirma.
  O momento foi de muita importância para os 
alunos, é o que conta a aluna Leticia Emily, do 
5° ano. 
“Antes a escola tinha um monte de desenho nas 
paredes estavam sujas, agora eu gosto mais, 
mudou tudo! Está mais confortável também”, 
afirma a pequena.

revisão do telhado, pintura externa e interna, 
instalação de forro, instalação elétrica, 
recapeamento do passeio em torno da escola e 
reforma de portões. 
  De acordo com a diretora Lycia Frade, as 
alterações foram muito esperadas pela 
comunidade. 
“A comunidade almejava essa reforma aqui na 

  Pensando nisso, a Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Educação, realizou a 
entrega da reforma realizada na Escola 
Municipal Dante Luiz dos Santos, localizada no 
Subdistrito da Barroca.
  Visando garant i r  mais  segurança e 
aproveitamento durante as atividades escolares, 
o local passou por diversas alterações, como 

Foto: Marcella Pontes / Divulgação 
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Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade

Preço Justo

Temos vários 
modelos

Temos vários 
modelos

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

DISTRIBUIÇÃO DE ABSORVENTES BENEFICIARÁ 24 MILHÕES 
DE MULHERES

Governo definiu critérios para atender socialmente vulneráveis.

falta de recursos que possibilitem sua aquisição, 
oferecer garantia de cuidados básicos de saúde e 
desenvolver meios para a inclusão das mulheres 
em ações e programas de proteção à saúde 

menstrual. 
No mesmo mês, o Congresso Nacional 
derrubou veto de Jair Bolsonaro à distribuição 
de absorventes.

Caberá ao Ministério da Saúde fazer uma 
estimativa do uso médio de unidades de 
absorventes e do ciclo menstrual. 
  O Ministério da Saúde ressalta que milhares de 
pessoas não têm acesso a absorventes no país 
“e, em consequência, meninas deixam de 
frequentar aulas por vergonha, e mulheres 
usam formas inadequadas de contenção do 
fluxo, como papel higiênico e até miolo de pão”. 
  O projeto, que previa a distribuição gratuita de 
absorventes para estudantes de baixa renda da 
rede pública e para mulheres em situação de rua 
ou de vulnerabilidade social, foi aprovado no 
Senado em setembro de 2021 e seguiu para 
sanção presidencial. Porém, o então presidente 
Jair Bolsonaro vetou trechos do projeto. O 
governo à época argumentou que o projeto 
contrariava o interesse público.  
  Em março deste ano, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva editou o decreto que regulamenta 
a Lei nº 14.214/21 e instituiu o Programa de 
Proteção e Promoção da Saúde Menstrual.  
  O objetivo do programa é combater a falta de 
acesso a produtos de higiene e a outros itens 
necessários ao período da menstruação ou a 

  O governo federal divulgou, na última 
segunda-feira (19/06), os critérios para 
distribuição gratuita de absorventes, que deverá 
atender cerca de 24 milhões de pessoas em 
condição de vulnerabilidade social.  
  Conforme portaria interministerial, o público-
alvo é de pessoas inscritas no Cadastro Único, 
em situação de rua ou pobreza, matriculadas em 
escolas públicas federais,  estaduais e 
municipais e que pertençam a famílias de baixa 
renda, estejam no sistema penal ou cumprindo 
medidas socioeducativas. 
  Os absorventes serão distribuídos em 
estabelecimentos da Atenção Primária à Saúde, 
escolas da rede pública, unidades do Sistema 
Único de Assistência Social, presídios e 
instituições de cumprimento de medidas 
socioeducativas. 
Estão previstos cursos de capacitação de 
agentes públicos para esclarecer sobre a 
dignidade menstrual, além de campanhas 
publicitárias.  
  A compra dos absorventes deve levar em conta 
critérios de qualidade previstos pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa). 
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98396-5337
98460-6902

Endereço: Av. 
Nossa Sra. do 
Carmo, 490 - 
Vila do 
Carmo, 
Mariana - MG

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. KELLEN CRISTINI DE SALES E SOUZA, MM ª. Juíza de Direito da 
1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou 
dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5001576-75.2023.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO proposta por CARLOS HENRIQUE DE OLIVEIRA, 
brasileiro, casado, supervisor de usina de tratamento de minério, filho de Lair Nicolau de Oliveira e Jovelina Nonata de Oliveira, portador do RG nº MG-6.185.415 SSP/MG, 
CPF nº 937.069.876-00, e ISABEL CRISTINA DE SOUZA OLIVEIRA, brasileira, casada, do lar, filha de Antônio Ferreira de Souza e Elisa Ferreira de Souza, portadora do RG 
n° MG- 4.970.120, CPF n° 813.404.436-00, ambos casados entre si, residentes na Rua Dimas B. Dutra, nº 110, Bairro Bauxita, Cidade de Ouro Preto/MG , do imóvel urbano, 
urbano, com área total de 169,73 m² (cento e sessenta e nove e setenta e três centímetros quadrados), compreendido num perímetro de 83,48 m (oitenta e três metros e quarenta e 
oito centímetros), c o n tendo a área edificada d e 72,00 m2 (setenta e dois metros quadrados), localizado na Rua Dimas Bezerra Dutra, nº 110 (Apartamentos 01, 02, 03 e 04) – 
Bairro: Vila Itacolomy, Ouro Preto/MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.743.456,84m e E 
655.610,96m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de APARECIDA VITAL MENDES, até o vértice 7 com os seguintes azimutes e distâncias: 125°38'40" e 
5,61 m até o vértice 2, de coordenadas N 7.743.453,57m e E 655.615,52m; 120°23'55" e 6,96 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.743.450,05m e E 655.621,52m; 118°21'31" e 
8,72 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.743.445,91m e E 655.629,19m; 28°54'42" e 6,23 m até o vértice 5, de coordenadas N 7.743.451,36m e E 655.632,20m; 123°27'12" e 
0,67 m até o vértice 6, de coordenadas N 7.743.450,99m e E 655.632,76m; 29°56'44" e 1,06 m até o vértice 7, de coordenadas N 7.743.451,91m e E 655.633,29m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de LAÉRCIO DE JESUS ALVES, até o vértice 8 com o seguinte azimute e distância: 119°39'42" e 8,53 m até o vértice 8, de 
coordenadas N 7.743.447,69m e E 655.640,70m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de PATRICIA HELENA DE OLIVEIRA, até o vértice 9 com o 
seguinte azimute e distância: 213°56'05" e 10,39 m até o vértice 9, de coordenadas N 7.743.439,07m e E 655.634,90m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade 
de MARCIO ANTÔNIO TEIXEIRA, até o vértice 14 com os seguintes azimutes e distâncias: 306°23'04" e 4,48 m até o vértice 10, de coordenadas N 7.743.441,73m e E 
655.631,29m; 213°35'03" e 1,50 m até o vértice 11, de coordenadas N 7.743.440,48m e E 655.630,46m; 302°45'13" e 3,73 m até o vértice 12, de coordenadas N 7.743.442,50m e 
E 655.627,32m; 214°41'43" e 0,95 m até o vértice 13, de coordenadas N 7.743.441,72m e E 655.626,78m; 305°56'37" e 21,65 m até o vértice 14, de coordenadas N 
7.743.454,43m e E 655.609,25m; deste segue confrontando com a RUA DIMAS BEZERRA DUTRA, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 35°21'27" e 3,00 m até 
o vértice 1, ponto inicial da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema U T M, referenciadas ao Meridiano Central nº 
45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. E, por este edital ficam 
citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com 
verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do NCPC). Ficando constado que em caso de revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, NCPC. E, para 
que ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e 
Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 18 de maio de 2023. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

OURO PRETO COMARCA DE OURO PRETO/MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO- DE 20 (vinte) DIAS - A Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MMª. 
Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o 
presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5005561-86.2022.813.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por Rodrigo 
Paulo Quirino, brasileiro, casado, autônomo, inscrito no RG sob o nº: M6.183.962, inscrito no CPF sob o nº: 044.947.196-92 e Cristiana Maria Martins Quirino, brasileira, 
casada, professora, inscrita no RG sob o nº MG- 14.513.130, inscrita no CPF sob o nº 058.498.266-61, ambos casados entre si, residentes e domiciliados à Rua Antônio de Paula 
Araújo, nº 12-A, Bairro Vila Itacolomy, Ouro Preto/MG, CEP: 35.400-000 do seguinte imóvel: URBANO, com área total de 127,58 m² (cento e vinte e sete metros e cinquenta e 
oito centímetros quadrados), compreendido num perímetro de 91,67 m (noventa e um metros e sessenta e sete centímetros), contendo a área edificada de 90,10 m² (noventa metro 
s e dez centímetros quadrados), localizado na Rua Antônio de Pádua Araújo, n° 12 A, Bairro Vila Itacolomi, Ouro Preto/MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: 
Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.743.478,43m e E 655.781,18m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de EFIGÊNIA 
DOS SANTOS ALVES, até o vértice 3 com os seguintes azimutes e distâncias: 120°29'20" e 8,69 m até o vértice 2, de coordenadas N 7.743.474,02m e E 655.788,67m; 
117°04'37" e 23,53 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.743.463,31m e E 655.809,62m; deste segue confrontando com a RUA ANTÔNIO DE PÁDUA ARAÚJO, até o vértice 4 
com o seguinte azimute e distância: 207°02'53" e 4,24 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.743.459,53m e E 655.807,69m; deste segue confrontando com o imóvel de 
propriedade de GENTIL PAULO QUIRINO e TERESINHA TEODORO DA SILVA QUIRINO, até o vértice 8 com os seguintes azimutes e distâncias: 297°05'05" e 4,44 m até o 
vértice 5, de coordenadas N 7.743.461,55m e E 655.803,74m; 27°10'37" e 3,35 m até o vértice 6, de coordenadas N 7.743.464,53m e E 655.805,27m; 296°36'19" e 19,09 m até o 
vértice 7, de coordenadas N 7.743.473,08m e E 655.788,20m; 206°35'44" e 8,42 m até o vértice 8, de coordenadas N 7.743.465,55m e E 655.784,43m; deste segue confrontando 
com o imóvel de propriedade de JORDELINA TERESA DE SOUZA, até o vértice 9 com o seguinte azimute e distância: 300°08'12" e 10,34 m até o vértice 9, de coordenadas N 
7.743.470,74m e E 655.775,49m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de JUAREZ TEMOTEO DE OLIVEIRA e MARIA RAIMUNDA STARLINO DE 
OLIVEIRA, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 36°29'55" e 9,57 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste perímetro.” Todas as coordenadas aqui 
descritas encontram-se representadas no Sistema U T M, referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e 
distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. E, por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais 
interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos 
alegados na inicial (art.335 do CPC). E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juíza de Direito, Drª Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, expedir o presente edital 
que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 31 
de maio de 2023. Eu(a) Maria Cristina de Araújo Fernandes, Gerente da Secretaria da Segunda Vara Cível, o subscrevi.

ECONOMIA: CAIXA COMEÇA A COBRAR PIX DE PESSOAS 
JURÍDICAS EM 19 DE JULHO

Banco desmentiu notícias de que tarifa atingiria pessoas físicas.

Pix transferência
   Envio de empresa para pessoa física por chave 
Pix, inserção de dados bancários ou iniciação de 
pagamento
   Envio entre empresas por chave Pix ou inserção 
de dados bancários

nota, mantém o compromisso de oferecer aos 
clientes as melhores condições em seus produtos 
e serviços.

Confira as tarifas de envio e recebimento do 
Pix para pessoa jurídica privada:

  A partir de 19 de julho, as pessoas jurídicas 
clientes da Caixa Econômica Federal começarão 
a pagar para fazer Pix. Autorizada pelo Banco 
Central (BC), a cobrança de tarifas para 
empresários que usam o sistema de transferências 
instantâneas é praticada pela maioria dos bancos, 
mas não era feita pela Caixa.
  Em nota, o banco desmentiu falsas notícias que 
circularam nessa segunda-feira (18) de que a 
tarifação atingiria outros tipos de clientes. A 
C a i x a  d e s t a c o u  q u e  p e s s o a s  f í s i c a s , 
microempreendedores individuais (MEI) e 
beneficiários de programas sociais continuarão a 
fazer Pix sem cobrança.
“A prática [tarifação do Pix para pessoas 
jurídicas] já é realizada por outras instituições 
financeiras e autorizada pelo Arranjo Pix desde 
novembro de 2020, conforme Resolução BCB nº 
30/2020”, justificou a Caixa em nota.
  O comunicado também informou que a tarifa a 
ser aplicada às empresas que fazem Pix será uma 
das menores do mercado. O banco, informou a 

   0,89% do valor da operação, com valor mínimo de R$ 1 e máximo de 
R$ 8,50

Pix compra
   Empresa recebe Pix de pessoa física em operações de compra por 
chave Pix, inserção de dados bancários, iniciador de pagamento e 
Código QR estático
   Empresa recebe Pix de outra empresa por Código QR estático e 
iniciador de pagamento
   0,89% do valor da operação, com valor mínimo de R$ 1 e máximo de 
R$ 130

Pix Checkout
   Empresa recebe Pix de pessoa física ou de outra empresa por Código 
QR dinâmico
   1,20% do valor da operação, com valor mínimo de R$ 1 e máximo de 
R$ 130
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O FUTURO JÁ COMEÇOU: PREFEITURA DE MARIANA REALIZA 
A ENTREGA DA REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL SINHÔ MACHADO

O local passou por diversas intervenções, com o objetivo de promover mais bem-estar e segurança para toda a comunidade escolar.

para a realização das atividades. Aqui 
iremos desfrutar dos espaços com muita 
saúde e sabedoria, além disso agradecemos 
a todos que se empenharam na reforma, 
para que aqui pudéssemos ter um ambiente 
mais acolhedor e prazeroso”, relatou.
  Durante a cerimônia, os alunos realizaram 
um desfile com palavras desejando paz na 
escola em companhia do grupo de percussão 
Catas Reggae, que animou o evento e 
encantou os convidados. Além disso, o 
Padre Rosembergue, abençoou o momento 
e deixou uma palavra de motivação. “Nós 
vivemos para viver em comunidade. Cada 
um tem o seu papel, mas o objetivo é 
comum: a felicidade. Então, abrace hoje, 
perdoe hoje, use aquela roupa linda hoje e 
inaugure hoje!”.

reforma para todos que frequentam o 
espaço. “Esse momento é gratificante para 
todos nós! Agradeço a Deus, a Secretaria de 
Educação, a Prefeitura e a todos os 
servidores que atenderam os nossos 
pedidos, nos apoiaram e ajudaram. Um 
diretor não faz a diferença sozinho, ele 
precisa de pessoas como essas que estão 
aqui [apontando para os funcionários da 
escola]. Aqui nós formamos a família Sinhô 
Machado!”, afirma.
  O momento foi de muita importância para 
a comunidade local e para os funcionários 
da escola, é o que relatou a professora Júnia 
Antonieta Oliveira, que atua há 22 anos na 
Escola Sinhô Machado. “Recebemos a 
nossa escola reformada, maravilhosa e com 
maiores possibilidades e espaços adequados 

  Na quarta-feira (14/06), a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de 
Educação, realizou a cerimônia de entrega  
da reforma completa da Escola Municipal 
Sinhô Machado, localizada no Distrito de 
Santa Rita Durão.
As alterações realizadas, foram: troca do 
telhado, lâmpadas e janelas, instalação de 
portas, azulejos nos banheiros e cozinha, 
troca de piso, instalação hidráulica e elétrica, 
pintura interna e externa, troca de forro, 
instalação de entrada independente, 
instalação de corrimão e construção de 
rampa para acessibilidade.
  Ao todo, a escola atende 275 alunos, entre a 
Educação Infantil e os Anos Finais. A 
diretora da unidade, Hormelina Maria 
Oliveira, reconheceu a importância da 

Foto: Bianca Parma / Divulgação 



_____________________________________________1222/06/2023 a 29/06/2023       Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

@jornalpanetus

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Aviso de Licenciamento Ambiental: A Empresa Transportadora Barra Longa Ltda, por 
determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS, torna público o requerimento da Licença 
Ambiental Simplificada referente ao Empreendimento Transportadora Barra Longa 
Ltda, Classe = 2, sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do processo  

0SEMMADS n 4630/2023, para a a�vidade de Postos ou pontos de abastecimento,   
Lavagem de Veículos e Oficinas Mecânicas, localizado na Rodovia dos Inconfidentes,   
s/nº - Bairro São Pedro – Município de Mariana.  Informa que foi apresentado o  
Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos da Orientação Básica, que se 
encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 
17:00 h.   

CACHOEIRA DO BRUMADO: ESCOLA MUNICIPAL ANÍBAL 
DE FREITAS É COMPLETAMENTE REFORMADA

Alunos da rede de ensino municipal de Cachoeira podem contar com espaço repleto de melhorias.

funcionários e 231 alunos e o momento é de muita 
importância para todos. “Essa reforma foi muito 
necessária e gostaria de agradecer a todos pelos 
resultados, nós não temos um buraquinho na escola, 
nenhuma parede sem pintar! Agora, nós temos área 

verde, correção do piso, um banheiro na quadra, 
disponível para atender a comunidade também, pois a 
escola é um ambiente central para todos e deve estar 
aberta para abraçar, acolher e servir. A escola deve ser 
dinâmica!”, afirma.

toda a comunidade escolar, o local foi 
contemplado com pintura externa e 
interna, instalação de forro, revisão 
e l é t r i ca ,  r ev i são  do  t e lhado , 
implantação da área de serviço, 
pintura do piso, instalação de 
revestimento cerâmico nos banheiros, 
instalação de vasos sanitários com 
caixa acoplado, construção de 
guarita, banheiro na quadra, troca de 
portas e troca de janelas.
  De acordo com o diretor, Fernando 
de Freitas, a escola possui 55 

Na última semana, a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de 
Educação, realizou a reinauguração 
de três escolas do município, sendo 
elas:  Escola Municipal  Sinhô 
Machado, em Santa Rita Durão, 
Escola Municipal Dante Luiz dos 
Santos, na Barroca, e por último, a 
Escola Municipal Aníbal de Freitas, 
em Cachoeira do Brumado, que 
passou por diversas alterações em seu 
ambiente.
  Visando o conforto e bem-estar de 

chocolatecomafeto52

Foto: Larissa Flauzino / Divulgação 
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3558-1136
3558-1410

Pontual
Relojoaria & Joias

Relógios - Alianças - Jóias - Celulares
3558-3235 |     pontual_relojoariaejoalheria

  Através do empenho do Presidente do sindicato STTROP, 
Wanderson Epifânio, através do projeto de lei n° 69/2023 de 
autoria do vereador Ediraldo Ramos (AVANTE), é declarada 
“UTILIDADE PÚBLICA MUNICIPAL” sancionada pelo 
prefeito em exercício do Município de Mariana, Edson 
Agostinho, "Leitão", com publicação no Diário Oficial do 
Município (O MONUMENTO) em junho /2023. 
  A titulação de Utilidade Pública da Associação Rodoviários 
Oportunizando Sonhos e Transformando Gerações /MG 
demarca e corrobora para com o crescimento e fortalecimento 
de uma entidade filantrópica socioassistencial sem fins 
lucrativos cujo início das ações em prol da comunidade 
marianense iniciou-se em 2017 como projeto sociocultural,  
transformando-se  em associação no ano  2021 com a 
propositura de expandir ações em prol da coletividade,  
representando-se como instrumento e agente multiplicador da 
equidade de gênero, igualdade social, no processo de formação 
social e identitária, seja na infância, na adolescência e 
juventude, nos diferentes âmbitos e espaços societários, além 
de elevar o acesso à cultura, a arte, a educação, saúde e lazer de 
forma coletiva, colaborando assim para a construção de uma 
sociedade acessível e igualitária a todos os grupos sociais sem 
acepção.

@jornalpanetus

REFORÇANDO MAIS INFORMAÇÕES SOBRE O PROJETO DE LEI 
DE AUTORIA DO VEREADOR EDIRALDO RAMOS
Projeto conta com a parceria da Associação Rodoviários Oportunizando Sonhos e Transformando Gerações/MG.

organizadores juntamente com o vereador João Bosco 
(PDT), não pouparam esforços na organização e na 
programação que foi articulada pensando nos 
mínimos detalhes, para de fato fazer deste evento um 
momento incrível a todos que participaram. 
“O distrito de Furquim marcou história dentro do 
mundo dos amantes dos veículos de duas e três rodas. 
O distrito virou palco de grandes encontros, 
reencontros e apresentações de motocicletas. Fico 
extremamente feliz de saber que em nosso mandato 
estamos trabalhando incessantemente no estimulo a 
cultura e lazer de nossa gente bem como na 
transformação do ambiente social. Deixo meus 
agradecimentos a todos os que dedicaram o tempo e 
empenho na realização deste maravilhoso evento.” 
Pontua João Bosco. 

  No último final de semana o distrito de Furquim foi 
palco da tradicional comemoração do aniversário do 
Moto Clube Divino Estradeiro que festejou nesta 
edição de 2023 seus 16 anos de Moto Clube, os 
amantes dos veículos de duas rodas e de triciclos, 
desfrutaram de um evento super organizado em um 
dos distritos mais receptivos do município de 
Mariana.
  Com a edição do 16º aniversário do Moto Clube 
Divino Estradeiro, Furquim se consagra na realização 
de grandes eventos no mundo motociclista. A décima 
sexta edição contou com uma apresentação artística 
incrível tocando clássicos do rock, animando e 
agitando os presentes no tradicional evento. 
  A 16ª edição do evento realçou a apresentação de 
diversos modelos de motos e premiações. Os 

VEREADOR JOÃO BOSCO PARTICIPOU DO XVI ANIVERSÁRIO DO 
MOTO CLUBE DIVINO ESTRADEIRO EM FURQUIM

Além de participar, parlamentar apoiou o evento que é tradicionalmente realizando no distrito.
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em busca de um regime de previdência sólido. Para a concessão do 
prêmio foram avaliados vários critérios da gestão. O objetivo do 
prêmio é fomentar, identificar, incentivar, reconhecer e divulgar 
instituições que sirvam de referência no âmbito da governança 
previdenciária.
  Essa distinção ressalta o compromisso do IPREV Mariana em 
fornecer um regime previdenciário sólido e eficiente, consolidando-se 
como referência no campo da governança previdenciária. A equipe do 
IPREV Mariana expressa profunda gratidão a todos que contribuíram 
para essa conquista e reitera o empenho em continuar aprimorando a 
gestão previdenciária em benefício de nossos segurados.

  A cerimônia foi promovida pela Associação Brasileira de Instituições 
de Previdência Estaduais e Municipais (ABIPEM). A Diretora 
Presidente Elizangela Sara Lana Gomes, a Diretora Previdenciária 
Crislaine Lourenço, o Controlador Interno Diego da Silva Carioca, a 
Servidora Naiara Trindade Oliveira, a representante do Conselho 
Municipal de Previdência Conceição Aparecida Brandão (Cida) e o 
representante do Conselho Fiscal Halysson Mendes de Souza 
representaram o Instituto na cerimônia e destacaram as importantes 
conquistas nos últimos anos. 
  Receber o prêmio da ABIPEM é o reconhecimento de que o IPREV 
Mariana está no caminho certo e continuará convergindo os esforços 

O IPREV MARIANA CONQUISTA NOVAMENTE 
O PRÊMIO DESTAQUE RESPONSABILIDADE 

PREVIDENCIÁRIA - EDIÇÃO 2023 
Reconhecimento é em relação ao modelo de gestão previdenciária adotado no regime próprio.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!
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ENTREVISTA: VEREADORA SÔNIA AZZI, COMPROMISSO E 
TRANSFORMAÇÃO EM PROL DE MARIANA

Uma entrevista sobre as conquistas e projetos da vereadora em busca de uma cidade melhor.

sexualidade no projeto  será realizada de acordo com a 
faixa etária dos estudantes, respeitando seu 
desenvolvimento cognitivo e emocional. Serão 
utilizados materiais didáticos adequados,  com 
linguagem acessível e informações claras, que visam 
esclarecer dúvidas.

J.P: Por que o nome "Escola que Cuida" foi 
escolhido para o projeto de lei?
Sônia Azzi: O nome "Escola que Cuida" é assertivo e 
transmite a ideia de que a escola desempenha um papel 
fundamental no cuidado das crianças e adolescentes.
No entanto, isso não significa que o nome exclua a 
responsabilidade conjunta da sociedade. Pelo contrário, 
ao destacar o papel da escola, o nome do programa 
pode servir como um lembrete de que a escola é um 
ambiente seguro e acolhedor, onde o cuidado e o bem-
estar dos alunos são prioridades. Essa abordagem não 
descarta a responsabilidade da sociedade, mas enfatiza a 
importância da escola nesse contexto.
É fundamental olhar para além de interpretações 
limitadas e reconhecer que o nome "Escola que Cuida" 
é apropriado, pois destaca o papel essencial da escola no 
cuidado dos alunos, sem excluir a responsabilidade 
conjunta da sociedade. 
Vou dar um exemplo prático: Imagine uma criança 
chamada Maria, de 8 anos, que está sofrendo abusos 
sexuais em casa. Ela está enfrentando uma situação de 
violência terrível, mas sente medo e vergonha de 
compartilhar essa experiência com sua família ou outras 
pessoas próximas. A escola é o único ambiente onde 
Maria se sente segura e confiante para expressar suas 
dificuldades.

J.P: Quais são os próximos passos para a aprovação 
e implementação do projeto de lei "Escola que 
Cuida" e qual é o cronograma previsto para sua 
execução?
Sônia Azzi: Os próximos passos envolvem sua 
tramitação na Câmara Municipal de Mariana. Após a 

análise e aprovação pelos vereadores, o projeto seguirá 
para sanção pelo prefeito. Posteriormente, será 
necessário desenvolver um plano de execução 
detalhado, estabelecer parcerias, capacitar profissionais 
e implementar as ações propostas. O cronograma 
previsto para a execução dependerá do processo 
legislativo e dos recursos disponíveis, sendo importante 
considerar a viabilidade e a urgência para garantir a 
proteção das crianças e adolescentes.

J.P: Quais são os seus planos e projetos futuros para 
o restante do seu mandato?
Sônia Azzi: Para o restante do meu mandato como 
vereadora, tenho uma série de planos e projetos futuros 
em mente. Um dos principais focos será continuar 
trabalhando na implementação e aprimoramento do 
Programa "Escola que Cuida". Quero dedicar esforços 
para garantir que o programa seja efetivado em todas as 
escolas municipais, levando cuidado, proteção e 
prevenção para um número cada vez maior de crianças 
e adolescentes.
Outra frente importante é a fiscalização e o 
acompanhamento das políticas públicas municipais. 
Como vereadora, tenho o papel de garantir que essas 
políticas sejam eficazes e que os direitos da população 
sejam respeitados. Continuarei atenta às necessidades da 
comunidade, cobrando ações concretas por parte do 
poder público.
Por fim, meu compromisso é estar sempre aberta ao 
diálogo com a comunidade. Quero ouvir as demandas e 
necessidades dos moradores de Mariana, trabalhando 
em conjunto para construir uma cidade melhor. Acredito 
que a participação e o envolvimento de todos são 
fundamentais para alcançarmos os resultados desejados.
Esses são alguns dos planos e projetos que tenho para o 
restante do meu mandato. Estou determinada a seguir 
servindo a população de Mariana, buscando contribuir 
para o seu desenvolvimento e bem-estar.

Participação Geize Dias

educacional saudável e protegido.

J.P: Compreendo a importância desse tema. E 
quais são as principais medidas de prevenção ao 
abuso sexual contra crianças e adolescentes 
propostas no projeto de lei?
Sônia Azzi: O projeto propõe diversas medidas de 
prevenção ao abuso sexual. Uma delas é a realização 
de palestras e ações educativas nas escolas, abordando 
de forma clara e acessível o tema da violência e abuso 
sexual, visando informar e conscientizar os estudantes 
sobre seus direitos, como identificar situações de abuso 
e como buscar ajuda.
Além disso, a disseminação de metodologias bem-
sucedidas na prevenção do abuso sexual. Queremos 
compartilhar boas práticas e estratégias eficazes que já 
são utilizadas em outras regiões, para que possam ser 
implementadas em nossa cidade.
J.P: É muito importante engajar e conscientizar 
não apenas os alunos, mas também os pais e 
responsáveis. Como o projeto "Escola que Cuida" 
pretende envolvê-los nesse processo?
Sônia Azzi: O projeto prevê a realização de palestras e 
ações educativas direcionadas aos pais e responsáveis. 
Entendemos que é fundamental engajá-los e 
conscientizá-los sobre a importância da prevenção ao 
abuso sexual e sobre como identificar sinais de 
violência. Queremos criar um diálogo aberto e franco 
com os pais, fornecendo informações e orientações 
para que eles também possam proteger seus filhos.

J.P:Vereadora, em relação à capacitação dos 
profissionais da educação, quais são as ações 
previstas para que eles possam identificar sinais de 
abuso sexual e atuar de forma adequada nesses 
casos?
Sônia Azzi: Estão previstas ações de capacitação dos 
profissionais da educação para identificar sinais de 
abuso sexual e agir de forma adequada diante desses 
casos. Essa capacitação será desenvolvida seguindo as 
diretrizes nacionais e estaduais relativas ao tema, 
adaptadas à realidade local.
As ações podem incluir a realização de cursos, 
workshops e palestras ministrados por especialistas no 
assunto, como psicólogos, assistentes sociais e 
profissionais da área de segurança pública. Essas 
atividades terão como objetivo fornecer conhecimentos 
atualizados sobre os diversos aspectos do abuso sexual, 
incluindo suas formas de manifestação, os sinais de 
alerta, a abordagem correta às vítimas e os 
procedimentos de denúncia.
A ideia é que essas ações sejam contínuas, 
proporcionando atualizações periódicas aos 
profissionais da educação. Dessa forma, eles estarão 
sempre preparados para lidar com situações delicadas e 
contribuir para a proteção das crianças e adolescentes 
dentro do ambiente escolar.

J.P: Vereadora, como o projeto "Escola que Cuida" 
pretende abordar o tema da sexualidade de forma 
adequada e respeitosa?
Sônia Azzi: Para isso, serão adotadas metodologias 
adaptadas que priorizam a promoção do respeito, da 
igualdade de gênero e do consentimento.
A abordagem da sexualidade será pautada em 
princípios de educação sexual saudável, inclusiva e 
baseada em informações científicas atualizadas. 
Além disso, é importante destacar que a abordagem da 

  Em meio aos desafios enfrentados por nossa cidade, é 
essencial destacar a atuação de líderes comprometidos 
em buscar soluções e promover mudanças 
significativas. Nessa perspectiva, tivemos o privilégio 
de entrevistar a Vereadora Sônia Azzi, uma figura 
política incansável na luta pelos direitos e melhorias 
para a população de Mariana.
  Nesta entrevista reveladora, a vereadora Sônia Azzi 
compartilhou suas principais conquistas e realizações 
durante seu mandato, demonstrando um notável 
comprometimento com a promoção de ações sociais e 
a  defesa  de  causas  fundamentais  para  o 
desenvolvimento da nossa comunidade.

Jornal Panfletu´s: É um prazer tê-la aqui para esta 
entrevista. Gostaria de começar perguntando sobre 
as principais conquistas e realizações do seu 
mandato até o momento. Quais foram?
Sônia Azzi: Agradeço pelo convite. Durante o meu 
mandato, tive algumas conquistas e realizações 
significativas. A aprovação e sanção de diversos 
projetos de lei voltados para causas sociais foi uma 
delas. Essas leis têm o objetivo de garantir direitos, 
promover a igualdade de gênero e combater a violência 
doméstica, com um foco especial nas questões 
relacionadas às mulheres e crianças.
Além disso, destaco o engajamento com a comunidade 
por meio de diálogos e reuniões. Essa abertura permitiu 
que os cidadãos expressassem suas preocupações e 
necessidades, e trabalhássemos juntos para encontrar 
soluções e melhorar a qualidade de vida em nossa 
cidade.

J.P: São conquistas realmente importantes para a 
sociedade. Parabéns pelo trabalho realizado até 
agora. Agora, gostaria de saber quais são as 
principais pautas e projetos de lei que você tem 
trabalhado durante o seu mandato como 
vereadora.
Sônia Azzi: Agradeço pelo reconhecimento. Tenho me 
dedicado a algumas pautas e projetos de lei específicos 
durante o meu mandato. Uma das principais pautas é a 
continuidade do projeto "Maria da Penha nas escolas". 
Esse projeto busca sensibilizar e educar os estudantes 
sobre a importância do respeito, igualdade de gênero e 
prevenção da violência contra mulheres. 
Além disso, estou trabalhando com afinco para a 
aprovação do projeto "A Escola que Cuida". Esse 
projeto tem como objetivo estabelecer uma política de 
prevenção ao abuso sexual contra crianças e 
adolescentes, por meio da implementação do programa 
"Escola que Cuida". O programa visa capacitar 
profissionais da educação, engajar os pais e 
responsáveis, e proporcionar um ambiente seguro e 
acolhedor para as crianças nas escolas. Acredito que 
essa é uma medida fundamental para proteger nossas 
crianças e garantir seu pleno desenvolvimento.

J.P: Como surgiu a ideia de criar o projeto de lei 
"Escola que Cuida" e qual é o objetivo principal 
dessa iniciativa?
Sônia Azzi: A ideia surgiu da necessidade de defender, 
orientar e educar as crianças e adolescentes estudantes 
da rede de ensino do Município de Mariana sobre a 
prevenção e enfrentamento da violência e abuso sexual. 
Diante dos altos índices de violência e abuso que 
afetam nossas crianças, tornou-se fundamental criar 
uma legislação que promovesse a segurança e o bem-
estar desses jovens, garantindo um ambiente 
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SUCESSO E TRADIÇÃO: 7ª EDIÇÃO DA MARATONA GALO VÉIO 
REÚNE MILHARES DE ATLETAS NA PRIMAZ DE MINAS

@jornalpanetus

  Um dos idealizadores da Maratona, Marcinho 
Corredor, conta que a edição do evento vem 
tomando uma forma mais completa e atendendo 
todos os públicos. Ele destaca que: “A 
competição se tornou um evento de cunho social, 
ambiental e também cultural. Nossa prioridade 
é crescer junto com a comunidade marianense. 
Vamos valorizar nossos atletas, além de aquecer 
os comércios ao redor do evento. Aproveito para 
agradecer a todos os apoiadores e em especial 
ao município de Mariana na pessoa do Prefeito e 
do secretário de Desportos além de todos os 
participantes pela preferência”.
  A Maratona Galo Véio contou com o apoio do 
vereador Ricardo Miranda, que não poupou 
esforços para apoiar o evento. “Quero 
parabenizar o Marcinho, que de fato tem 
trabalhado arduamente para realização deste 

evento que é tradicional em Mariana. Eventos 
como esse merecem nosso apoio, pois fomentam 
a economia e diversifica as competições 
existentes no município. A Maratona Galo Véio 
merece apoio formal dos poderes constituídos, 
precisamos dar o suporte necessário para que 
esse evento de fato seja o sucesso que é.” 
Destaca Ricardo. 
  O prefeito de Mariana, Edson Agostinho de 
Castro, Leitão, pontuou a importância da 
competição no cenário esportivo da Primaz. 
“Nosso agradecimento a todos que tiveram a 
Primaz de Minas como destino, para conhecer a 
nossa cidade e participar desta grande e 
tradicional competição. Vários setores são 
beneficiados com eventos como a Maratona 
Galo Véio, como o setor hoteleiro, restaurantes e 
transportes”. Destaca Leitão.

No entanto segundo a organização do evento, a 
MARATONA GALO VÉIO diversifica sua 
especialidade, oportuniza e permite que todos 
possam participar. Por isso a maratona se tornou 
uma referência do Trail Running de Montanha 
no Brasil.
  No último domingo 18 de junho, a Maratona 
Galo Véio realizou sua sétima edição do 
tradicional evento em que movimentou o 
município de Mariana. Uma das provas mais 
tradicionais da região, os atletas se desafiaram 
nos percursos de 30km e 18km, além das 
crianças, que participaram da Corrida Kids.
Nas edições da Maratona Galo Véio, a questão 
ambiental também está se fortalecendo. Outro 
ponto positivo de preservação do meio ambiente 
é a sinalização nas trilhas, todas as fitas utilizadas 
são de material biodegradável.

  O evento tradicional GALO VÉIO inspirado na 
ilustre figura do Jaime Estevão, vem crescendo 
cada ano e repleto de inovações, extenso aos 
cunhos ambiental, econômico, esportivo, 
cultural e social.
  Realizado no último fim de semana com 
participação de vários estados, cidades e até 
países as provas foram as mais desafiantes da 
história, com trajetos para iniciantes até os 
profissionais, além da parceria com a entidade 
APAE Mariana incluindo os especiais, já os pais 
tiveram também a oportunidade de inscrever 
seus filhos na maratoninha Kids. Importante 
ressaltar que em sua sétima edição, a prova foi 
organizada em um cenário intenso de desafios, 
explorando ainda mais a linda geografia da 
Primaz e com isso inspirando todos os 
participantes. 

Evento é tradicional no município de Mariana, mas necessita de apoio amplo dos poderes constituídos.

Fotos: Marcinho Corredor / Divulgação
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Preços 
especiais!

vem conferir!
Os melhores 

preços e prazos!
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Dia 18 foi aniversário do nosso querido Matheus!
Que Deus te abençoe e te proteja!

A corrida do GaloVéio foi o maior sucesso! Que top!

Nos eventos de Mariana, nosso Big encontrou com o 
querido Serginho, uma pessoa boníssima!

Neires e suas amigas se divertindo no arraiá 68! Parabéns Denner! Que seja mais um ciclo abençoado!

Presença ilustre em nossa coluna social: Arlinda!

@ong.idda PANTERA RECEBEU ALTA E JÁ ESTÁ EM 
LAR TEMPORÁRIO - Após 3 semanas de internação 

Pantera segue para lar temporário para se recuperar 
cada vez mais.

Pura simpatia essa Alessandra! Sempre de bem com a vida!

Esbanjando beleza por aqui, Jussara e Patricia!


	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20

